

Sesión extraordinaria del Consejo de la Sociedad Civil de la Subsecretaría de Relaciones Exteriores

Fecha:

Lunes 29 de abril de 2024

inicio:

16:00 horas

Lugar:

Plataforma de videoconferencias "Webex"

Resumen Ejecutivo

La sesión extraordinaria del COSOC de la Subsecretaría de Relaciones Exteriores, liderada por su presidente Eduardo Carreño, tuvo como objetivo discutir el borrador de la Cuenta Pública Participativa 2024 que expondrá el Ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren.

Asistentes

- 1. Bárbara Silva S. Consejo Chileno de Prospectiva y Estrategia
- 2. Vania Ramírez L. Comisión Nacional de Derechos Humanos Chile-Suecia
- 3. Eduardo Carreño L. Instituto de Estudios Internacionales Universidad de Chile
- 4. Elizabeth Soto M. Fundación para la Promoción del Desarrollo Sustentable
- 5. Soledad Carvacho C. Mesa Coordinadora Nacional por Derechos de las Personas Mayores

Consejeros/as ausentes

- 1. María Alejandra Sepúlveda P. Comunidad Mujer
- 2. María José Cumplido B. Fundación Iguales
- 3. Isidora Riquelme A. Fundación Tremendas
- 4. Maximiliano Lamatta M. Centro de Residentes Chilenos Arturo Prat
- 5. Lucio Parada Instituto de Ciencias Alejandro Lipschutz
- 6. Osvaldo Ríos O. Salvador Allende Monument in Sydney Incorporated

Funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores

- 1. Secretaria Ejecutiva del COSOC Segunda Secretaria Isidora Rojas F.
- 2. Secretaria de Actas del COSOC Tercera Secretaria Sandra Riffo O.
- 3. Jefa de Planificación de la Dirección de Planificación Estratégica (DIPLANE) Constanza Rojas
- Analista de Planificación (Dirección de Planificación Estratégica DIPLANE) Joshua Echeverría
- 5. Analista de Planificación (Dirección de Planificación Estratégica DIPLANE) Ángela López

Temario

16:00 - 16:05	Apertura de la sesión Secretaria Ejecutiva COSOC, Sra. Isidora Rojas.
16:05 - 16:10	Introducción por parte del Presidente del COSOC, Sr. Eduardo Carreño.
16:10 - 16:30	Presentación Sr. Constanza Rojas (DIPLANE).
16:30 - 16:35	Preguntas y respuestas por parte de integrantes del COSOC y equipo de Planificación.
16:35 - 17:00	Cierre de la sesión.

Discusiones y puntos destacados



- Cuenta Pública Participativa

Eduardo Carreño: da la bienvenida y señala que esta sesión tiene como objetivo discutir el borrador de la Cuenta Pública Participativa 2024 que expondrá el Ministro Alberto Van Klaveren. Le da la palabra a Constanza Rojas, Jefa de Planificación de la Dirección de Planificación Estratégica (DIPLANE).

Constanza Rojas: agradece a los consejeros y consejeras por su participación. Señala que son relevantes las opiniones y comentarios del COSOC al borrador de la Cuenta Pública Participativa. Plantea que lo que harán en la sesión es una conversación preliminar y se tratará de integrar los comentarios del COSOC al borrador del documento. Pregunta a los consejeros y consejeras si pudieron revisar el borrador y si tienen alguna observación preliminar.

Vania Ramírez: destaca la presencia en el borrador de los chilenos y chilenas residentes en el exterior. Indica que en borradores anteriores no se le había dado tanta importancia a los connacionales en el exterior como ahora.

Constanza Rojas: señala que se han preocupado de incluir de manera más explícita el trabajo de los chilenos y chilenas en el exterior. Agradece el comentario de Vania Ramírez.

Eduardo Carreño: agradece que el borrador sea completo. De todas maneras, tiene algunas dudas. Respecto a las relaciones de Chile con la región, señala que falta mencionar a UNASUR. Quiere saber la posición de Chile respecto a ese tema. En relación a la migración, pregunta si Chile ha fijado posición sobre promover el Pacto Global sobre Migración Segura, Ordenada y Regular. Por otra parte, en lo referido a la Agenda 2030, pregunta en qué está el trabajo del Consejo Nacional. En relación a la política bilateral con África y Medio Oriente, pregunta cómo se justifica la apertura de la embajada en Arabia Saudita, considerando que es un país con complejidades en materias de derechos humanos. En particular, no entiende la decisión de propiciar una embajada en este país, cuando la política exterior chilena promueve los derechos humanos. Además de la nueva Política Exterior Feminista. Señala que es pertinente fortalecer la relación con países de África. Pregunta cuál es la viabilidad de realizar el memorándum de entendimiento que se firmó con países del IGAD, llama la atención la viabilidad de materializar el memorándum porque son países que están al borde de convertirse en Estados fallidos. Por otro lado, pregunta si hay algún comentario sobre las becas Nelson Mandela, porque son parte del posicionamiento de Chile en el sistema internacional para la cooperación y el desarrollo, y no aparecen en el borrador. Por último, pregunta sobre el concurso de estudios sobre política exterior que fue organizado por DIPLANE, dice que no lo encuentra en el borrador.

Constanza Rojas: Señala que el concurso de estudios de política exterior no está incorporado, pero que lo incluirán. Respecto a algunas preguntas, se compromete a dar las respuestas correspondientes. Agradece los comentarios de Eduardo Carreño y se compromete a enviar una versión del borrador corregido. Respecto a lo de Nelson Mandela, señala que está escrito pero de manera general, no como una sección aparte.

Eduardo Carreño: agradece a Constanza Rojas y ofrece la palabra.

Vania Ramírez: la consejera indica que se debería incluir la Mesa Interinstitucional sobre adopciones forzadas irregulares donde participa el Ministerio. Destaca que DIDEHU ha trabajado en este tema y agradece su colaboración. Su preocupación radica en que aún hay muchas familias que no dan con el



paradero de sus hijos, por lo que sugiere que este tema debería estar en el borrador de la Cuenta Pública Participativa. Le gustaría vincular eso con lo que sí aparece, el protocolo de atención consular a las personas que fueron adoptadas. Siente que sería un reconocimiento institucional importante.

Constanza Rojas: señala que toma nota de lo mencionado y que consultará a DIDEHU cómo incorporar la perspectiva que plantea Vania Ramírez. Expone que DIPLANE está a su disposición y que pueden hacer llegar sus consultas a través de la secretaría ejecutiva del COSOC. También, el mismo día de la Cuenta Pública Participativa pueden hacer las preguntas que deseen.

Eduardo Carreño: da la palabra a Soledad Carvacho.

Soledad Carvacho: pregunta si es el 13 de mayo la fecha límite para poder incidir en el borrador.

Constanza Rojas: le señala que el objetivo de esta sesión es poder hacer modificaciones al borrador de la Cuenta Pública Participativa. De todas maneras, posterior al evento, pueden hacer comentarios que quedan en una sección aparte denominada "comentarios de la sociedad civil", en donde se incorporan las preguntas y observaciones que tiene la ciudadanía.

Eduardo Carreño: le señala a Constanza Rojas que no hay más consultas y agradece la instancia.

Constanza Rojas: agradece a los consejeros por su valiosa contribución y que trabajarán en los puntos solicitados. Se compromete a devolver el documento corregido antes de la presentación de la Cuenta Pública Participativa.

Eduardo Carreño: pregunta a Isidora si hay más puntos en la tabla.

Isidora Rojas: responde que ese es el único punto de la tabla, pero señala que se pueden poner de acuerdo en esta sesión respecto de las horas de las reuniones.

Eduardo Carreño: los consejeros proponen los días miércoles a las 16:00, pero necesita más tiempo para confirmar.

Isidora Rojas: agradece, ya que con eso van a poder programar la siguiente reunión y definir los temas a conversar.

Isidora Rojas Fermandois Secretaria Ejecutiva COSOC Sandra Riffo Oyarzún Secretaria de Actas